



# Association des Amis du Musée suisse de l'appareil photographique

## ASSEMBLEE GENERALE

Vendredi 28 avril 2023 à 18 h 00

au Musée suisse de l'appareil photographique à Vevey

### Membres du comité présents

M. Thierry Gauthey, président  
M. Markus Säuberli, vice-président  
M. Jean-Claude Roy, trésorier  
M. Laurent Ballif, membre, procès-verbal  
M. Edouard Curchod, membre  
M. Jean-Jacques Crausaz, membre, resp. Groupe des collectionneurs  
M. Lyonel Kaufmann, membre, resp. Petit Révélateur  
Mme Alexandra Melchior, représentante Ville de Vevey

M. Luc Debraine directeur-conservateur

---

### Membre du comité excusé

M. Joël Bessard, membre

---

### Ordre du jour:

- 1) **Accueil, bienvenue, excusés.**
- 2) **Adoption du procès-verbal de l'AG 2022.**
- 3) **Billet du Président par M. Thierry Gauthey.**
- 4) **Rapport d'activité et projet du Musée par M. Luc Debraine.**
- 5) **Rapport du trésorier par M. Jean-Claude Roy**
- 6) **Rapport des vérificateurs des comptes.**
- 7) **Adoption et validation statutaires.**
- 8) **Projets et activités de l'Association pour 2023.**
- 9) **Divers et propositions individuelles.**

---

#### 1) **Accueil, bienvenue, excusés.**

Thierry Gauthey salue les personnes présentes qui ont répondu à la convocation statutaire. La représentante de la ville de Vevey, Mme Alexandra Melchior, est présente, ainsi que M. Michel Berney, président de la Fondation du Musée. Il y a 22 personnes présentes, et un certain nombre ont pris la peine de s'excuser.

#### 2) **Adoption du procès-verbal de l'AG 2022.**

Ce procès-verbal a été mis sur le site du Musée, à disposition des membres. Personne ne demande à le lire, il est adopté sans modification à l'unanimité.

#### 3) **Billet du Président / Thierry Gauthey.**

Grande Place 99, Case postale, CH-1800 Vevey  
Tel: +41 (0)21 925.34.80



## Association des Amis du Musée suisse de l'appareil photographique

Cette année s'inscrit dans la continuité du Musée, qui s'achemine vers son demi-siècle. L'an prochain, le MSAP fêtera ses 45 ans et il est envisagé de marquer cette date, puisque nous n'avions guère pu fêter les 40 ans en 2019, Fête des Vignerons oblige. Le Musée est actuellement en phase de passation des pouvoirs, avec le départ à la retraite de Luc Debraine. Son engagement aurait dû se terminer en automne 2022, mais il a été prolongé pour accompagner la procédure de recrutement de sa succession. La Municipalité devrait faire connaître le nom du/de la futur/e directeur/trice cet été et il entrerait en fonction en octobre ou novembre.

En tout état de cause, il s'agit aujourd'hui de la dernière Assemblée générale de Luc Debraine en qualité de Directeur. Le Président présente quelques photos illustrant l'activité qu'il a menée depuis 2018. Sa première tâche a été la rénovation de l'étage numérique, avec la place faite aux smartphones.

Un bref historique rappelle les étapes importantes de ces dernières années :

2019: collaboration avec Chaplin's World, expositions et activités conjointes avec la Fête des Vignerons (présentation permanente de photos de figurants, gros succès).

2020: démarrage de l'exposition de JC. Pécelet «Bobines neuves», mais tout s'arrête à cause du Covid.

2021: Deux expositions dans l'année, «Infrarouge» d'abord, puis «Vestiges», par l'ancien Directeur Jean-Marc Yersin.

2022: ce sera la matière du rapport de Luc Debraine au point suivant de l'OdJ !

Thierry Gauthey remercie vivement Luc Debraine d'avoir accepté de prolonger son mandat jusqu'à l'arrivée de son/sa successeur/e et Lyonel Kaufmann lui remet un cadeau au nom du Comité pour marquer son départ.

A fin avril, le Musée a également enregistré le départ à la retraite de Mme Marina Minacci, qui s'occupait du secrétariat et épaulait également l'Association des Amis pour son administration. Un cadeau lui est remis à cette occasion par Markus Säuberli



au nom du Comité. Sa succession a été réglée et c'est dès maintenant Mme Sylvia Scyboz qui assume ses fonctions.

Durant l'année 2022, nous avons publié deux numéros du Petit Révélateur, sous la gestion de Lyonel Kaufmann. En mai dernier a également repris Photo-Bourse, après deux années d'interruption due au Covid. Les Amis y ont tenu un stand et vendu du matériel en surplus pour plus de Fr. 2'600.-. Le Groupe des Collectionneurs s'est réuni à deux reprises, à Vevey et à Bevaix (ne pas confondre !). Et nous avons fait notre sortie en décembre dernier au nouveau Musée de l'Elysée près de la gare de Lausanne. A ce propos, il faut rappeler que la carte des Amis du MSAP donne droit à l'entrée gratuite audit Musée de l'Elysée. Cela peut être un argument pour recruter de nouveaux membres, dont nous avons toujours besoin.

#### 4) Rapport d'activité et projet du Musée / Luc Debraine.

Grande Place 99, Case postale, CH-1800 Vevey  
Tel: +41 (0)21 925.34.80



## Association des Amis du Musée suisse de l'appareil photographique

Le processus d'engagement pour la succession du Directeur a été mené de manière très contrôlée, mais il s'est avéré difficile de trouver le bon profil. Un premier appel à candidatures en octobre 2022 n'a pas été satisfaisant et il a fallu répéter l'opération en mars 2023. Cette seconde procédure a débouché sur deux très bonnes candidatures, entre lesquelles la Municipalité devra trancher.

L'année 2022 a été marquée par l'exposition faisant le lien entre Photographie et Horlogerie en collaboration avec l'UNIL. Cela nous a amené un nouveau public, d'une part des étudiants et d'autre part des collectionneurs d'horlogerie.

Cette première exposition et celle qui a suivi, «Escapism» en collaboration avec le Festival Images, ont permis de battre le record absolu de fréquentation, soit 15'000 visiteurs. «Escapism» a connu un grand succès et a été reprise à Kyoto.

Nous avons reçu ou acquis du matériel important au cours de l'année écoulée. Tout d'abord, une grosse donation d'appareils Bolex et de documents sur la production de ces appareils, qui permettent de faire le lien avec le développement de l'Alpa, création du même ingénieur. Ensuite, les héritiers du photographe Auguste Meylan nous ont fait don d'une collection de photos de la famille royale britannique de la fin du XIXe siècle. Et finalement, grâce à l'appui des Amis, nous avons pu acheter un daguerréotype d'une personnalité veveysanne, le pasteur Dorr.

Dans le cadre de la future transformation de la Place du Marché, la ville de Vevey a demandé au Musée de présenter une exposition en plein air sur la place même. Cela a été fait avec le montage sur grands panneaux d'affichage d'une quinzaine de photos historiques de la Place du Marché, depuis 1842.

La collaboration avec l'UNIL s'est poursuivie pour la préparation de l'exposition Reiss sur la police scientifique, qui a été inaugurée en janvier dernier. Elle a eu un gros écho dans la presse et connaît un succès de fréquentation. Nous avons également contribué à des expositions au Musée de l'Elysée (prêt de daguerréotypes pour l'exposition «D'après nature») et à Lugano (exposition sur Werner Bischof).

Dans l'entrée, nous organisons maintenant de petites expositions temporaires. En outre, nous avons acquis une borne à selfies, installée à l'étage numérique, et l'audio-guide est maintenant disponible sur téléphone portable. Et nous avons une forte demande pour des ateliers d'argentique, aussi bien chez les enfants que chez les adultes.

Une grosse donation nous est venue de la Fondation BAT, qui nous a remis toutes les archives de son Prix Photo, y compris les films originaux réalisés par de grands cinéastes. Cette partie sera remise à la Cinémathèque Suisse.

Pour les expositions à venir, le travail a déjà bien avancé. Le premier événement sera, en juin, une exposition intitulée «Vevey Même» (sic), sur le quai Perdonnet, avec des images de Vevey prises depuis Chardonne. Et, dès octobre, une double exposition sur Gustave Eiffel, pour les 100 ans de sa mort, présentera une collaboration du MSAP avec le Musée historique.

### 5) Rapport du trésorier / Jean-Claude Roy

Jean-Claude Roy présente des comptes 2022 qui bouclent sur un bénéfice de Fr. 7'972,61, ce qui porte notre bilan à Fr. 47'374,22, considéré entièrement comme du capital libre.

Le stand des Amis à Photo-Bourse s'est révélé un succès financier (Fr 2'699,95). Par contre, nous enregistrons une baisse du nombre de nos membres cotisants sur nos 244 membres officiels, mais le contrôle est rendu difficile par les différentes catégories de membres (individuels, familles, entreprises, à vie). Quoi qu'il en soit, il serait bon de recruter de nouveaux membres.

Grande Place 99, Case postale, CH-1800 Vevey  
Tel: +41 (0)21 925.34.80

Commenté [LD1]: UNIL

Commenté [LD2]: « Vevey Même »



## Association des Amis du Musée suisse de l'appareil photographique

Comme l'Association dispose de réserves financières, elle serait en mesure soit de lancer une opération de promotion du Musée pour attirer des membres, soit d'acquérir des objets pour le Musée.

Jean-Claude Roy remercie Luc Debraine et Marina Minacci pour leur collaboration durant cette année.

**6) Rapport des vérificateurs des comptes.**

MM. Y. Moser et JP. Hering ont opéré cette vérification et rédigé le rapport. Comme tous deux sont excusés, c'est le trésorier qui lit le document. Les vérificateurs proposent d'accepter les comptes et la gestion, de donner décharge au Comité et de prendre acte de leur rapport.

**7) Adoption et validation statutaires.**

Les différents rapports ne suscitent pas de discussion et sont adoptés à l'unanimité par l'assemblée. Décharge est donc donnée au Comité pour sa gestion.

**8) Projets et activités de l'Association pour 2023.**

L'édition 2023 de Photo-Bourse a lieu dimanche 7 mai au CPEV comme d'habitude, de 8h30 à 16h30. Les Amis y tiennent un stand et auraient besoin de quelques bonnes volontés pour le monter le matin et le tenir l'après-midi, pendant que les Collectionneurs tiennent leur séance au Musée.

Le premier Petit Révélateur de l'année est déjà disponible et sera envoyé à tous les membres. Le numéro suivant est prévu en automne, en septembre-octobre.

Le Comité envisage de proposer aux Amis une visite des locaux de stockage de la Cinématique Suisse dans l'ouest lausannois. L'information sera communiquée en temps utile aux membres pour qu'ils puissent s'inscrire à cette sortie, qui devrait avoir lieu dans le dernier trimestre de l'année.

**9) Divers et propositions individuelles.**

Luc Debraine, sur la base de son expérience à la direction du Musée, désire mettre l'accent sur l'importance que revêt à ses yeux l'Association des Amis (et également la Fondation du Musée). Elle permet bien entendu de procurer des moyens pour financer des achats, mais elle est surtout un centre de compétences pour aider au classement des collections ou à la recherche d'objets sur les réseaux. Le Groupe des collectionneurs joue ce rôle, mais également les industriels qui nous accompagnent, ainsi que les marchands. Tous nous sont utiles comme ressources pour le bon fonctionnement du Musée.

Thierry Gauthey, quant à lui, remercie les membres du Comité et dit son plaisir à collaborer à la gestion de cette Association.

Fin de la séance à 19h15.

Après l'apéritif, un repas en commun réunit les membres qui se sont inscrits dans un établissement de la place.

Vevey, le 10 mai 2023. L. Ballif